
От дружинника до 
полицейского

Какими были первые русские 
«полицейские», кто такие до-
водчики и как со временем 
изменялись правоохранитель-
ные органы – об этом в рубрике 
«Папка из архива».

Как с такой полицией
 добиться справедливости?
В Апшеронске потеряли голову   

неудавшегося убийцы. Случай-
ность или происки местных поли-
цейских?

Дело не в полиции, 
а в самих людях

Учитель и психолог беседуют о 
человеческой природе, психоло-
гических фишках и обезьянах

Леонардо Да Винчи писал свои ра-
боты в технике сфумато. Она заключа-
ется в том, что предметы на картинах 
не имеют четких границ. Все должно 
быть как в жизни: размыто, проникать 
одно в другое, оставлять простран-
ство для воображения. Целостный 
образ Джоконды, состоящий из тысяч 
мельчайших мазков.

Так частности создают общее. Каж-
дый наш день состоит из множества 
моментов, люди, которых мы видим 
на улицах, к вечеру превращаются 
в единую картину. В Гитлере наши 

прадеды видели всех немцев того из-
мученного времени. При слове «за-
щитник» мы вспоминаем кого-то мо-
гуче-сильного, собранного нами по 
крупицам из литературы, фильмов, 
обыденной жизни, и вряд ли у кого-то 
всплывут в голове звездочки на пого-
нах и понимающая улыбка.

Что мы представляем, когда гово-
рим «полиция»? Дубинку, холодный 
блеск наручников и манекен с «брюш-
ком», на котором шьется одежда для 
высших чинов? Или кто-нибудь – все 
еще – того до смешного длинного 

дядю Степу, завидев которого нару-
шители ровным строем шли сдавать-
ся с повинной?

Полиция сегодня кажется дланью 
не столько оберегающей, сколько 
карающей. Июльский законопроект 
поправок к закону «О полиции», в ко-
тором предлагалось разрешить стре-
лять в людных местах и в вооружен-
ных женщин, вызвал у многих одну 
мысль: а не готовятся ли наши пра-
воохранительные органы в случае 
массовых митингов оправдываться 
буквой закона? В Англии вон полиция 

вообще оружия не носит, и все там хо-
рошо.

Но стоит ли пенять на зеркало? 
Эти рассыпающиеся штрихи сфума-
то, из которых выстраивается об-
раз нашей доблестной без страха и 
упрека, – не мы ли сами? Не созда-
ем ли мы – перебегающие на крас-
ный свет букву закона в надежде, 
что останемся незамеченными, – в 
совокупности социальный слепок 
нашего общества? Нашу двойствен-
ную Джоконду. Такую, какая есть на 
самом деле.

Без принципов я не могу
Что кроется за усталыми глаза-

ми женщины, проработавшей в 
полиции 20 лет?

Дядя Степа уже не тот?
Студентка и пенсионер МВД о 

ребрендинге, мишуре и дере-
венском названии в рубрике 
«Полемика»

От редактора
Тюряжская?

? Сиделова



Вплоть до эпохи Ивана Третьего поимкой преступников занимались сами княжеские дружинники, из 
тех, кто по каким-то причинам не принимал в данное время участия в военном походе.

После Февральской революции были ликвидированы корпус жандармов и Департамент полиции. 
Тогда же Петроградским советом была провозглашена замена полиции «народной милицией» и па-
раллельно с ней организовывались и существовали отряды рабочей милиции.
Декретом НКВД «О рабочей милиции» от 10 ноября 1917 года было установлено, что все Советы ра-

бочих и солдатских депутатов учреждают рабочую милицию. Именно этот день (10 ноября) до сих 
пор отмечается в России как «День милиции». Пройдя через большое количество реорганизаций, 
милиция просуществовала до 2011 года, сохраняя как название, так и основные функции.

В 2011 год милиция была переименована в полицию и реформирована. Цель этой реформы – добиться 
повышения эффективности. А для этого государство постаралось сделать деятельность милиции открытой 
для контроля общества, обеспечить качественную социальную защиту ее сотрудников и создать механизм 
их ответственности. Реформа также предусматривала модернизацию ведомственной системы образова-
ния, кадровые преобразования, смысл которых состоит в продуманном омоложении кадрового состава, и 
многое другое. 
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От дружинника до полицейского

В «Судебнике», разработанном и утвержденном Иваном III в 1497 году упоминаются доводчики, 
задачей которых было ловить правонарушителей всех мастей. А со времен Ивана Грозного и до 
1686 году исполнительной полицейской властью служили стрельцы и Стрелецкий приказ.

По указу от 1687 года дела разбойного приказа были переданы Земским приказам, а полицейских 
служителей того времени называли Земские ярыжки.

В июне 1718 года Пётр I учредил в Санкт-Петербурге Главную полицию. Она не только следила за по-
рядком в городе, но и выполняла некоторые хозяйственные функции, занималась благоустройством 
города — мощением улиц, осушением болотистых мест, уборкой мусора и т. д.

Но ни Петр I, ни впоследствии Екатерина II не сумели создать правоохранительный аппарат, в полной 
мере отвечающий задачам, возлагаемым на полицию. Поэтому днем образования российских органов 
внутренних дел в их настоящем понимании принято считать 8 сентября 1802 года, когда появилось 
МВД. В тот день было образовано 8 министерств: военно-сухопутных сил, военно-морских сил, ино-
странных дел, юстиции, коммерции, финансов, народного просвещения и министерство внутренних 
дел. И в последующие годы министерство не раз реформировалось.

Лариса Поплаухина, психолог:
– Это, скорее, проявление человече-

ской доброты. Подвиг полицейского 
– в прошлом и сегодня – это когда он 
ценой своей жизни спасает другого. 
Да, сейчас о людях в форме принято 
говорить: «Сами знают, на что идут». 
Мы уже действительно смотрим на 
такие жертвы спокойно. Но я считаю, 
что нам следует ценить подобные 
поступки и помнить: полицейские, 
рискующие ради нас своими жизня-

ми, - это герои. 
Покупка ботинок бездомному – это, 

конечно, хорошо. Но где ботинки, 
а где человеческая жизнь? Как это 
можно сравнивать?.. Именно на лю-
дях, способных к самопожертвова-
нию, и держится мир. Если их не ста-
нет, это будет уже точно Конец света 
во всех смыслах. Конечно, таких лю-
дей много не бывает, но они действи-
тельно – нравственный оплот мира.
Татьяна Черепанова, начинающий 

психолог:
– У нас принято говорить высоко-

парно о «настоящем подвиге». Но 
если взглянуть чуть внимательнее, 
появляется сомнение: может, это 
всего лишь дань традиции? Для мно-
гих понятие истинного полицейско-
го подвига изменилось. Предотвра-
щение теракта, поимка преступника, 
даже спасение человеческой жизни 
– рядовые случаи, не привлекающие 
нашего внимания. Имена совершив-

ших такие подвиги остаются неиз-
вестными. В  массовом сознании 
образ полицейского подвига стано-
вится иным. Вынес котенка из огня 
– герой. Подарил ботинки бездомно-
му – супермен. Печет кексы и про-
дает на благотворительной ярмарке 
– самый добрый человек на свете. А 
когда же людей спасать? Этот вопрос 
сообщество умиляющихся наблюда-
телей не интересует.

«Полицейские, рискующие ради нас 
своими жизнями, - это герои»
Недавно много шума в Интернете наделало фото, на котором полицейский Нью-Йорка покупает 
обувь бездомному. Буквально за пару дней фотография набрала более полумиллиона лайков 
в социальных сетях. Можно ли этот поступок назвать подвигом? И что такое – современный 
полицейский героизм?

Студент: Да, я поддерживаю пере-
именование милиции в полицию. 
Конечно, смена названия не подраз-
умевает какую-то масштабную пере-
планировку. Но помните песню из 
мультфильма «Капитан Врунгель»? 
«Как вы яхту назовёте, так она и по-
плывёт». Хотя я выросла на милиции, 
привыкла к «дяде Стёпе-милиционе-
ру». Но милиция – всё равно что-то 
простое, деревенское, не внушающее 
особого уважения. Плюс чувствуется 
отсылка к 17 году прошлого столетия, 
к дружинам, забирающим последнее 
у людей. А полиция – это нечто евро-
пейское, действительно работающее 
и внушающее доверие. Люди на Запа-
де знают, как она работает, и надеют-
ся на то же здесь. 

И вообще, всю эту реформу стоит 
рассматривать как простой ребрен-
динг. Она создана для того, чтобы 
менять мнение россиян по поводу 
органов правопорядка. Давайте не 
обманывать себя: восприятие мили-
ции, сложившееся у граждан нашей 
страны, не назовешь положитель-
ным. «Менты», «легавые», «мусора» 
– вот как называли милиционеров. А 
полиция, если обратиться к истории, 
происходит от слова «police», что 
означает «полис», «город», «государ-
ство». Это слово не несет столь нега-
тивной окраски.

К тому же, сменилось не только на-
звание, но и внешний вид. Появи-
лась стать. Полицейские действи-
тельно выглядят и ощущают себя 
по-другому. Когда иду по Озеркам, 
вижу всех этих курсантов в новой 
форме. И ребята, и мы понимаем: 
они теперь полицейские, а не «мен-
ты» или «мусора».  

Игорь: Как пенсионер МВД  без 
предвзятостей говорю, что переиме-
новывать милицию в полицию (по-
лиция звучит как-то оскорбительно) 
–  очередная афёра верхов. Деньги 
казны растащат, а нормальные ребя-
та в органах как работали, так и будут 
работать, только нервотрепки у них 
больше будет. В основном там тру-
дятся приличные люди, а придурков 
везде хватает. А от нынешней моло-
дежи, которая идёт в МВД работать, 
что ждать – неизвестно, так как цен-
ности жизни сводятся к денежным 
знакам без морали. И уж простите, 
но переименование это не изменит. 

Да, возможно, став полицейскими, 
они начали чувствовать себя стат-
ными. Но опять же, это всего лишь 
мишура. Мы воспитывались по-
другому, как милиционеры. Хотели 
стать именно такими, как Дядя Степа. 
И все отлично относились к правоох-
ранительным органам. С обычным, 
как вы сказали, «деревенским» на-
званием. Никто не воспринимал ми-
лиционеров как «отсылки к 17 году». 

А вообще, если уж и менять что-то, 
то саму структуру, которая и правда 
перестает работать так, как нужно. 
Но одно только название не изменит 
сути. Полиция точно так же приобре-
тёт негативную окраску, когда люди 
поймут, что ничего не изменилось. И 
что тогда? Опять менять название? И 
так до бесконечности?.. 

С.: Ну никак нельзя в одночасье 
перевернуть систему, которая стро-
илась на протяжении десятилетий. 
Не сразу, но процесс пошёл. Я знаю 
многих из тех, кто не смог пройти 

переаттестацию. Это были сотруд-
ники, которым платили взятки, они 
пришел в органы только из корыст-
ных побуждений. Началась чистка, 
и ребята, которые сейчас проходят 
обучение в вузах МВД, поверьте, 
намного нравственней тех, кого вы 
привыкли видеть в кабинетах. 

Да, и что касается доброго Дяди Сте-
пы, то наши люди давно перестали 
верить в неподкупность и надёж-
ность милиции. Все мы понимаем, 
что милиция – одна из самых кор-
румпированных структур. Полиция 
– совершенно новое, не обременен-
ное негативом. Начались реформы, 
значение слова в их ходе наполнится 
только положительными ассоциаци-
ями. 

Я согласна, структура должна из-
мениться. Любой опытный менед-
жер знает: если ты создаёшь новый 
бренд, то нужно его раскручивать, 
делать популярным и так далее. Сме-
на названия – это всего лишь часть 
большой реформы. Чтобы всё сра-
ботало на сто процентов, нужно и 
изменить то самое «всё». Но намного 
сложнее превратить плохой бренд в 
хороший, нежели создать его с нуля. 

И.: Коррупция – слово модное, под 
него всех сотрудников подводят. А 
главные аферисты где-то в Думе си-
дят, имеют неплохие счета в банках 
и находятся под надёжным покрови-
тельством. Простым же сотрудникам 
МВД от этих реформ и афёр достают-
ся только проблемы, и не более. Вот 
вам демократия, гласность, капита-
лизм и вся лапша, что нам навешана 
на уши. Это уже даже не бардак…

Вы говорите, нужно создано новый 
«бренд». Но вывеска на самом деле 
ничего не стоит. Важно лишь то, как 
работают органы. Пусть они называ-
ются хоть полицией, хоть милицией. 
Я знаю много историй о том, как атте-
стацию не прошли достойные люди, 
которые вовремя не успели офор-
мить какие-то бумажки. При этом 
неизвестно, все ли полицейские до-
стойны звания хотя бы «деревенского 
милиционера». 

Я уже на пенсии, мне известны лишь 
доблестные милиционеры. Буду без-
гранично рад, если нынешние по-
лицейские встанут вровень с ними. 
Главное, чтобы граждане поняли: в 
правоохранительных органах рабо-
тают такие же люди, как и везде. И им 
не наплевать на свою работу: они туда 
шли в органы помогать обществу, а не 
заниматься бумажной волокитой. 

Дмитрий Протасов, старший сле-
дователь по уголовным делам, 
Новгород:
– На самом деле, полиция от мили-

ции ничем не отличается. Официаль-
но реформа выглядела замечательно, 
но по факту-то люди работают те же. 
Хотя многие были сокращены из-за 
мелких недочетов, например, кто-то 
не успел вовремя официально за-
крыть дело, разобраться с отчетно-
стью. Бумажная работа была всегда, 
но с реформами ее стало еще больше. 
Так что тирады по поводу «полиции» 
и «милиции» –это пафосно и модно, 
но смысла в них мало.

Дядя Стёпа уже не тот?

Тема переименования милиции в полицию, образно выражаясь, уже давно 
покрылась паутиной и сегодня находится на периферии общественного 
интереса. Хотя споры о том, стоило ли затевать знаменитую реформу, 
периодически сотрясают медийное пространство. 
Вкратце напомним суть дела: в 2011 году стало известно о том, что российская 
милиция будет называться полицией. Идея переименования принадлежит 
тогдашнему президенту, а ныне премьер-министру России Дмитрию 
Медведеву. Именно по его инициативе появился закон, который заменил 
принятый в 1991 году закон «О милиции». 
Поразмышлять о результатах реформы мы пригласили двух спикеров, 
стоящих по разные стороны баррикад. Это студентка Санкт-Петербургского 
Государственного Университета Ольга Манько, а также Игорь Пришва, 
пенсионер Министерства Внутренних Дел (МВД). Их полемика отражает 
довольно распространённые мнения, свойственные представителям двух 
разных поколений. 

Тюряжская ?

Барыгина?

ПАПКА ИЗ АРХИВА ПОЛЕМИКА

? Уголовинская 
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Сегодня утром в Ярославле неожи-
данно ударил мороз. Ещё вчерашняя 
городская жидкость обернулась плот-
ным слоем весьма скользкого катка. Я 
спешу. В воздухе витает какая-то лег-
кость. Такое чувство обычно бывает 
в первые серьёзные морозы. Идёшь, 
а кругом клубится пар, освещаемый 
утренним солнцем. И сразу хочется 
«...жить, думать, чувствовать, любить, 
свершать открытья». Да, в такие дни 
мне почему-то больше нравится вспо-
минать Пастернака.

И вот я у заветной двери. Опазды-
ваю, но все мы люди: надеюсь, она, не-
смотря на суровый полицейский нрав, 
не станет сильно злиться. Открывает-
ся дверь. Передо мной – светленькая 
девочка лет шести-семи в розовой ба-
летной пачке и с большими голубыми 
глазами.

– Мама, тётя журналист пришла!
Внутри пахнет теплом и свежим 

яблочным пирогом. «Наверное, она 
хорошая хозяйка» – думаю, когда на-
чинает нервничать мой голодный же-
лудок.

– Проходи, не стесняйся, мы вдвоём 
дома, – говорит Анна Карпова.

На первый взгляд и не скажешь, 
что эта женщина работала в полиции. 
Причём целых 20 лет.

– После школы большинство одно-
классниц мечтали стать учителями, 

актрисами или удачно выйти замуж, – 
вспоминает она. – Мне хотелось при-
носить пользу обществу и, если чест-
но, меня всегда привлекала форма. 

После окончания юридического 
факультета Анна устроилась заме-
стителем инспектора по делам несо-
вершеннолетних. По собственному 
признанию, это были самые тяжёлые 
четыре года её жизни.

– Я понимала, какая ответственность 
лежит на моих плечах, ведь большин-
ство задержанных мною преступни-
ков – дети, – Анна отводит взгляд и 
что-то в ней резко меняется: –15 лет 
назад мне пришлось вести дело, силь-
но повлиявшее на дальнейшую карье-
ру, да и жизнь в целом.

Трое подростков 16-ти лет, будучи 
в состоянии наркотического опьяне-
ния, столкнули с ледяной горки се-
милетнего мальчика. Это сломало его 
жизнь: он стал инвалидом. Карпова 
тогда считала своим долгом любой 
ценой наказать виновных. Но родите-
ли-чиновники всегда найдут способ 
защитить своих чад. А в итоге ее сняли 
с этого дела, а в дальнейшем и вовсе 
его закрыли.

– Тогда я впервые поняла, как нелег-
ко мне будет следовать своим прин-
ципам в работе. Но и без принципов я 
тоже не могу. 

После четырех лет работы заме-

стителем инспектора её перевели в 
областное управление РОВД по Ярос-
лавской области, где последние годы 
она трудится в должности старшего 
следователя по особо важным делам. 
Благодаря Анне было раскрыто шесть 
особо тяжких дел, выпущен один не-
справедливо осуждённый человек и 
наказаны более 25 преступников. Не 
удивительно, что за такую службу ее 
отметили знаком почёта.

– Но последние три года, когда ми-
лицию переименовали в полицию, ра-
ботать стало сложнее. Постоянно идут 
переаттестации. Постоянные провер-
ки. Массовые увольнения... 

Анна пережила переаттестацию. Но 
вот пережить смену руководства, увы, 
не смогла.

– Ребёнок для меня важнее. Я бо-
ялась, что упущу момент её детства, 
и поэтому решила уйти из полиции. 
Единственное ее слово в тот период 
было «папа». Сейчас работаю консуль-
тантом по юридическим вопросам. Но 
главное - я стала любящей женой и ма-
мой. Той, кем должна быть женщина от 
рождения – хранительницей домаш-
него очага. Я занимаюсь самой важной 
и ответственной работой – воспиты-
ваю дочь.

Апшеронск – тихое местечко в 
Краснодарском крае, однако два 
года назад покой этого города на-
рушило происшествие, достойное 
стать сюжетом любого детективного 
сериала. Местный житель Максим 
Литасов ворвался в дом пенсионеров 
Таравковых и попытался зарубить их 
топором. Но пожилым людям, обре-
менённым целым букетом старческих 
болезней, удалось не просто спасти 
свою жизнь, но и убить несостояв-
шегося «Раскольникова» его же соб-
ственным оружием. 

Вас не настораживает столь экзоти-
ческое преступление? Вот и местная 
жительница Марина Холина, с кото-
рой побеседовала наш корреспон-
дент, усматривает в этой истории 
слишком много «белых ниток»:

- Я торгую на рынке и поэтому знаю 
почти всех в Апшеронске, - говорит 
Марина Холина. – С «убийцей» я зна-
кома лично, поскольку Максим какое-
то время работал у нас приёмщиком 
мяса. Что могу о нём сказать? Максим 
Литасов - крепкий высокий парень, 
воевал в Чечне, а после демобили-
зации вернулся в город. Поработав 
на рынке, он устроился водителем. С 
тех пор мы практически не виделись. 
Только когда он приходил за продук-
тами, справлялась, как дома дела, что 
с родителями.

Новость о том, что Максим вло-
мился в дом Таравковых и пытался 
зарубить их топором, сразу показа-
лась нашей героине странной. Лю-
бовь Анатольевна, которую весь го-

род знает как женщину спокойную и 
рассудительную, забрала у местного 
«Раскольникова» топор. А потом со 
страху ударила налётчика обухом, в 
результате чего парень скончался на 
месте. 

-  Странно это всё, - пожимает пле-
чами Холина. – Вот и следователи бы-
стро установили, что Максим не был 
знаком с Таравковыми. Да и причин 
врываться к ним в дом у него не было. 
Во время осмотра на теле у Максима 
нашли пулевые ранения, но знаете, 
что сказали судмедэксперты? Якобы 
это просто укусы насекомых! В итоге 
труп отправили на повторную экспер-
тизу в краснодарский морг, а оттуда 
вернули... уже без головы. Причём го-
лову не просто отрезали, а ещё и где-
то потеряли. Абсурд, да и только! 

Расследование тянется уже два 
года, свидетели дают противоречи-
вые показания, детали не совпада-
ют, и ни один местный прокурор не 
хочет браться за это дело. Родители 
покойного Максима Литасова - Нико-
лай и Людмила – истратили огромные 
суммы на адвокатов. Вот только на-
нимать их приходится из других горо-
дов: апшеронские отказываются ра-
ботать. Местные жители считают, что 
причиной тому – нежелание полиции 
выносить сор из избы. 

- Сын пенсионеров Таравковых – 
Игорь – работал в ГИБДД, а после убий-
ства Литасова поразительно быстро 
уволился, - продолжает наша героиня. 
– У Игоря были какие-то дела с бывшим 
начальником Максима, Щербиной. 

После того, как Литасов уволился, 
Щербина остался должен ему десять 
тысяч рублей, но возвращать их, по-
хоже, не собирался.

Родители Максима утверждают, что 
в день убийства их сын охотился, а 
поле охоты поехал продавать тушки. 
Заодно он хотел повидаться с началь-
ником и забрать деньги. Наверняка 
они с Игорем и пристукнули на пару 
Максима. А чтобы замести следы, при-
везли тело в дом Таравковых и разы-
грали нападение. Иначе как ещё объ-
яснить, почему этим делом долго не 
хотели заниматься? Да ещё и коллеги 
Игоря вместе с судмедэкспертами вся-
чески препятствуют расследованию... 

Литасовым предлагают смириться 
с произошедшим. Мол, дело это ги-
блое, всё равно им не победить. Но 
они упорствуют: хотят отомстить за 
смерть сына и восстановить его до-
брое имя.

- Это уже круговая порука! – воз-
мущается Холина. - Полицейский со-
вершает убийство, а его по-тихому 
увольняют, чтобы не компромети-
ровать органы. Затем наши «стражи 
порядка» помогают скрыть улики и 
сфабриковать дело. А в итоге ни в чём 
не повинный человек погибает, да 
ещё и подвергается всеобщему осуж-
дению. Настоящий же преступник 
притворяется жертвой, а свидетели  
всё перевирают и делают вид, будто 
забыли какие-то детали. Видимо, их 
запугали или им заплатили. И как с 
такой полицией людям добиться 
справедливости?...

БЕЗ ПРИНЦИПОВ Я НЕ МОГУ
Корреспондент «Bat(d)man» побывала в 
Ярославле и узнала, что кроется за усталыми 
глазами женщины, проработавшей в полиции 
20 лет

КАК С ТАКОЙ ПОЛИЦИЕЙ 
ДОБИТЬСЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ?
Корреспондент «Bat(d)man» поучаствовала 
в «народном» расследовании странной 
криминальной истории с участием бывшего 
«стража порядка»

Пошла я подавать заявление в 
полицию об утере паспорта. Там 
оказался очень внимательный и 
вежливый дежурный, который не 
только помог разобраться в ситу-
ации и оказать юридическую по-
мощь, но и дал дельные жизненные 
советы: как рыть подкоп, где искать 
потерянные ключи.. Еще подробно 
объяснил, в чем смысл жизни. Жиз-
ненный опыт +100 за 30 минут со-
ставления заявления. 
Мария Суртаева, 18 лет, Санкт-
Петербург

Моя вечная проблема - курение. 
Однажды около метро поймали, 
повели в участок с близким другом. 
Видимо, я от страха чуть ли не тряс-
лась, успокоили, сказали, что все 
хорошо будет, провели профилак-
тическую беседу. Еще рассказали, 
как другу избежать привлечения за 
подстрекательство к курению не-
совершеннолетнего. После наше-
го обещания «вести себя хорошо», 
отпустили, пригрозив пальцем. До 
сих пор помню такое доброе с од-
ной стороны и ответственно-стро-
гое с другой отношение к нам. 
Алиса Корнеева, 17 лет, Москва.

У меня были непростые отноше-
ния с девушкой, и я ее вернуть пы-
тался. Как-то раз хлебнул для хра-
брости, включил музыку у нее под 
окнами в машине, ну и там по ме-
лочи. Она вызвала полицию. Меня 
увезли в участок, хотели лишать 
прав за нарушение общественно-
го порядка и пьяный вид. Но я им 
объяснил все, и они решили штраф 
дать формальный – за непристег-
нутый ремень. Дурной был тогда. А 
сейчас им благодарен.
Иван Демчугов, 29 лет, Иркутск

А у меня мобильный нашли не-
сколько лет назад. В полиции. Теле-
фон то ли украли, то ли потеряла 
– точно не могла им ответить. Ну 
они сказали: «Давайте оформим, 
поищем, но надежды мало». Мы не 
особо-то верили, я другой телефон 
купила уже, около года прошло. А 
тут вызывают в участок, протягива-
ют тот, украденный. Всплыл у них, 
видимо, где-то. Как они про меня 
вспомнили – ума не приложу.
Вероника Фуйко, 22 года,  
Новосибирск

Как-то раз мы удирали от поли-
ции из-за того, что незаконно про-
никли на одну охраняемую терри-
торию. Мы неслись через какую-то 
чащу, и друг, который бежал по-
следним, споткнулся о какую-то ко-
рягу, подлетел и упал, как подстре-
ленный. Бедняга два ребра сломал, 
но это было правда смешно... Поли-
цейские, которые бежали за нами, 
пожалели его, подняли с земли, от-
везли в больницу, а затем домой. 
Екатерина Шереметьева, 18 лет, 
Ростов-на-Дону

Сидели мы с друзьями и пив-
ком и пели песни в подъезде. 
Жильцы вызвали полицию, нас 
загребли. Ну что, люди мы были 
развязные, хотели на нас по-
весить пару левых дел, раз уж 
случай такой. Начали нас до-
прашивать, с бомжом каким-то 
засунули, удерживали в участке. 
Мы там песни пели, ругались с 
ними. Потом выпустили нас, по-
тому как ничего мы не сделали 
противозаконного, если откро-
венно. Но дело на нас завели, да.
Александр Спиридонов, 25 
лет, Улан-Удэ

У дедушки ночью на улице 
прихватило сердце, нас рядом 
не было. Полиция подумала, что 
пьяный. Закинули в машину. По-
рвали что-то из одежды, кажет-
ся. Чуть позже сокамерник ска-
зал, что с трупом сидеть в одной 
камере не собирается. Домой 
тело получили с гематомами. Вот 
такая вот у нас полиция.
Дарья Матвиенко, 19 лет, 
Томск

У меня украли телефон, а в по-
лиции меня заставили писать за-
явление об утере. Им было про-
сто лень раскрывать дело, тем 
более они редко когда раскры-
ваются, короче, не хотели, чтобы 
на них оно висело.
Марина Шумилова, 18 лет, 
Лабинск

Мы сидели в баре, отмечали 
18-летие сестры, мне тогда было 
16 и из всех я - младшая. Приеха-
ла полиция с проверкой. Я доду-
малась отойти к барной стойке, 
чтобы не в компании быть. Они 
забрали двух девочек 17 лет, ко-
торые с нами сидели и пили. Они 
уже пьяными были и не смогли 
додуматься сказать, что им 18, с 
нашей полицией такое обычно 
прокатывает. 
Алина Бичиева, 18 лет, 
Великий Новгород

Дело было в лагере. На всю 
смену приезжают две женщины 
в полицейской форме. Толстая 
и тонкая, всё по Чехову. В сере-
дине смены мы с одноотрядни-
ком идем на футбольное поле 
на краю территории скачать 
песню (связь в лагере ужасная). 
На подходе к полю мы видим 
«полицейских». «Че, куда идем?» 
- спрашивает одна из них голо-
сом, словно я в темном переулке 
с Васей, курящим «Винстон» и 
носящим «Адидас» говорю. 

- Песню скачать на поле.
- Вот ты иди (говоря соотряд-

нику), а ты выворачивай карма-
ны (мне).

- Обыск проводится с состав-
лением протокола и в присут-
ствии двух понятых. У вас прав 
таких нет.

- Я тут полицейская, не прере-
кайся, и у меня тут все права, как 
ты смеешь не подчиняться?

В общем, тогда меня все-таки 
обыскали, но было это слишком 
грубо. Потом пропала тысяча 
еще, которая была в кармане, 
хотя, конечно, может, по дороге 
выпала..
Андрей Гетманов, 16 лет, 
Краснодар

? ЦЕНЗУРОВСКАЯ
? ВЗЯТКЕР ПОЗОЛОТ
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– Столько копий сломано о по-
лиции сегодня. Может быть, она 
вообще России не нужна?

Наталья Муха: Конечно, нужна. С 
точки зрения психологии, это гарант 
безопасности. Люди могут понимать, 
что, в принципе, в некоторых случа-
ях она не поможет, но человек на 
подсознательном уровне чувствует, 
что кто-то его защитит. 

Валерия Дашкова: Да и государ-
ство, которое не может обеспечить 
безопасность своим гражданам, – 
это не государство.

– Но сейчас наша реальность 
особенно зависит от обществен-
ного мнения, а оно вам хорошо 
известно: «Дела толком не рас-
крываются, одно взяточничество 
цветёт и пахнет...»

В. Д.: - Не может быть однозначно 
плохого или хорошего отношения – 
таковы законы природы. Да, нерас-
крытые дела, конечно, влияют на до-
верие, но люди осознают: что бы ни 
случилось, мы всё равно обратимся 
в полицию, в большинстве случаев 
даже не особо веря в её пользу. Про-
сто потому, что так нужно поступить 
– это ведь полиция. 

Н. М.: У человека есть несколько 
важных потребностей. Одна из них – 
потребность в защите, она базовая. 
Человек понимает, что если его ох-
раняют, он может жить, развиваться, 
детей растить. А в страхе не до раз-
вития. От органов МВД напрямую за-
висит наша безопасность. И поэтому 
к ним такое особое отношение.

– Но предубеждение на пустом 
месте не возникает. Значит, нет 
ощущения защищенности? Гово-
рят, мы вообще движемся в сторо-
ну полицейского государства.

Н.М.: Ну это уж слишком (смеет-
ся). Полного ощущения безопасно-
сти нет, это верно. На такой почве 
просыпается страх, здесь начинает 
работать закон тёмный, животный. 
Отсюда повышенные требования к 
этой службе: то, что мы простили бы 
продавцу, не прощается полицей-
скому. Как и врачу. Это нормально.

В.Д.: В любой профессии есть про-
фессионалы и непрофессионалы. 
А людей, которым  помогли поли-
цейские, тоже немало. Они говорят, 
что их действительно защитили. В 
нашей стране есть полицейские, ко-
торые действительно жизнью своей 
рискуют и даже её отдают. Другое 

дело, что таких людей всё меньше и 
меньше, а значит, нужно что-то ме-
нять.

– Так меняют же. Реформу МВД 
проводили…

В.Д.: Авторы реформы, безуслов-
но, надежды на неё возлагали. Но 
как показала практика, кадровый 
состав в органах изменился не силь-
но, переаттестация – что она поме-
няла? Мне вообще кажется, рефор-
ма получилась искусственной. «Вы 
говорите, милиция ничего не делает, 
а вот полиция вас защитит». Психо-
логическая такая фишка. Как и сери-
алы про полицию и врачей, которые 
крутят, чтобы поднять степень дове-
рия людей к ним. Потому что смысл 
понятия «милиция» действительно 
был утерян.

Н.М.: Теоретически, реформы – хо-
рошо. Они ассоциируются с чем-то 
новым, с какими-то улучшениями. 
Но первое впечатление – недолгое 
впечатление. Чтобы устоялось по-
зитивное мнение, нужно инфор-
мировать людей о переменах. По 
существу, стоит вести хорошую ре-
кламную кампанию, которая будет 
показывать изменения не только в 
названии, но и в структуре. Она эф-
фективно действует на подсознание.

– А так ли нам нужна эта рекла-
ма?

В. Д.: Есть такой философский за-
кон: переход количества в качество. 
Чем больше будет привлечено мо-
лодых людей в эту профессию, тем 
больший потом можно будет сде-
лать отбор. Без количества мы никак 
к качеству не придём. Нельзя работу 
отдела какого-то выставить напоказ 
и сказать: «Посмотрите, как здорово 
в этом отделе работают специали-
сты!» Проще сначала поднять пре-
стиж профессии, а потом уже про-
водить реформы. Приходит к ним 
много людей, и они говорят сотруд-
нику: «Слушай, ты тут заворовался, 
на твоё место вон сколько молодых 
претендует».

Н.М.: Если будет создаваться по-
зитивный образ полицейского, то 
люди перестанут соотносить его с 
чем-то плохим, мыслить стереотип-
но. И, кстати, в основном у подрас-
тающего поколения другое совсем 
отношение к полиции. У них в голо-
вах нет стереотипа о милиции 90-х, 
которая ассоциировалась только с 
взяточничеством и самоуправством. 

И юридически они подкованы гораз-
до лучше, чем мы в их возрасте.

В. Д.: Это точно. Недавно у нас 
случай был: отец устроил сыну раз-
борку по поводу его поведения. Я, 
говорит, тебя сейчас как отлуплю! А 
мальчик, десятиклассник, ответил: 
«Попробуй на меня руку поднять, я 
позвоню в полицию». И он ведь по-
звонил. И полицейские приехали. 
Забрали семью в участок, долго раз-
бирались. Причём так внимательно 
с ними работали: ребёнку внушили, 
чтобы он передумал подавать на ро-
дителей заявление. А им отдельно 
посоветовал родительские обязан-
ности исполнять должным образом, 
потому что сейчас даже детям обра-
титься в полицию  и заявить на роди-
телей – раз плюнуть. 

– Вот почему у нас всегда одни 
крайности? Например, водитель 
подрезал другого на дороге, и 
нарушителя отпустили. Сразу по-
слышится осуждающий ропот: 
«Что это полиция мышей не ло-
вит?» Но если кому-то из «морали-
стов» вдруг штраф выписали, то 
опять будут виноваты полицей-
ские: «Почему это они ко мне при-
дираются?» Откуда берутся такие 
двойные стандарты? 

В. Д.: В действительности не столь-
ко в полиции дело, сколько в самих 
людях. Человеческая природа несо-
вершенна, люди редко могут быть 
объективны. Когда «про меня» - это 
плохо, когда «про других»… Вы сами 
понимаете. 

Н. М.: Виноваты и те, кто дают взят-
ки, и те, кто берут. Исторически, с 
каменного века, когда были собира-
тели и те, кто осуществлял охрану, 
сложилось такое отношение: они не 
мы. Люди в форме воспринимаются 
не как люди, а как обобщенный об-
раз. С годами он наполняется стере-
отипами. А по существу, надо думать 
сначала, что как ты себя ведешь с по-
лицейскими, а потом уже жаловать-
ся на ответную реакцию. 

– Вы говорили, у нас присталь-
ное внимание к врачам, к поли-
ции. От представителей этих про-
фессий зависит здоровье, жизнь, 
в конце концов. Почему тогда 
люди выбирают эти специально-
сти? Зарплаты маленькие, общее 
впечатление от их работы в обще-
стве не самое позитивное. 

В.Д.: Есть много объяснений. В 

каждой профессии существует 
определенный набор плюсов, явных 
и не очень, которые человек для 
себя выбирает. Кому-то деньги боль-
ше по вкусу, кому-то слава, кому-то 
самореализация. Что до МВД… Во-
первых, есть люди, которые хотят 
помогать. Потом, в органах не такие 
уж и маленькие зарплаты, в сравне-
нии с учителями, например. Плюс 
хорошая пенсия. И, опять же, свою 
роль играет популяризация поли-
ции. 

Н. М.: Я считаю, полицейский – 
одна из «профессий по призванию». 
Есть так называемый «комплекс ге-
роя»: людям определенного склада 
характера нужно рисковать собой, 
защищать других. Они видят в этом 
смысл жизни – работать на благо 
общества.

– А почему тогда взятки берут, 
раз они пошли служить обществу?

В. Д.: Во-первых, берут далеко не 
все. Это сугубо индивидуально, и 
каждый решает сам для себя. Раз-
ница в личности, в моральных цен-
ностях, в том, «право имеющий ли я».

Н. М.: Мне кажется, дело не только 
в этом. Здесь ещё влияют существу-
ющие устои. Может, вы слышали про 
эксперимент с обезьянами? Их поме-
стили в клетку, а сверху привязали 
связку бананов. Каждый раз, когда 
обезьяна лезла за бананом, всех об-
ливали холодным душем. Они пере-
стали пытаться достать еду, и тогда 
их начали заменять на новых по од-
ной. Новенькая, естественно, лезла 
за бананом, но товарки её останав-
ливали, зная, что за этим последует. 
В конечном итоге, в клетке оказалось 
пять обезьян, которые никогда не ис-
пытывали на себе действие душа, но 
за бананом не лезли – потому что так 
заведено.

- Так у нас заведено мздоимство?
Н. М.: Вовсе нет! Видите, у вас тоже 

стереотип сложился. В психоло-
гии есть термин «фундаментальная 
ошибка атрибуции» – приравнива-
ние личного мнения к существую-
щим реалиям. В малознакомой сфе-
ре не хочется искать истину, поэтому 
человек не видит картину беспри-
страстно. Он замечает только то, что 
подтверждает его точку зрения, и на 
этом успокаивается. Гораздо слож-
нее всё время сомневаться и прове-
рять свои взгляды на окружающую 
действительность.

Дело не в полиции, 
а в самих людях
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